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乳腺触诊结

束后， 医务人员

为需要进一步接

受检查的病患登

记信息。
本报见习记者

李晨琰摄

知识产权“快车道”加速“纸变钱”
首批试点面向高端制造和生物医药，10%专利申请将获快速确权资格

这两天， 位于张江高科技园区内的

中国 （浦东） 知识产权保护中心一片忙

碌。 不久前， 它刚刚获得国家知识产权

局批复， 成为我国首个挂牌的知识产权

保护中心。 “按照国际通行标准， 生物

医药产业发明专利的授权时间是 30 个

月， 通过知识产权保护中心申请， 将缩

短为 15 个月甚至更短， 这对推动上海

科技成果转化， 创造良好营商环境至关

重要。” 上海市知识产权局局长吕国强

表示。
未来， 这里将成为上海知识产权申

请的 “集散地”， 每年通过该中心递交

的专利申请中 ， 有 10%将获得快 速 确

权的资格。

聚焦两大战略新兴产业，
加快创新速度

作为我国知识产权领域首条快速通

道，中国（浦东）知识产权保护中心将高

端装备制造、 生物医药两大战略性新兴

产业作为开展专利快速审查、 快速确权

试点领域。
这是上海市知识产权局经过反复评

估后决定的。去年，浦东新区战略性新兴

产业总产值达到 2617 亿元，其中高端装

备 产 业 和 生 物 医 药 产 业 分 别 贡 献 了

37.8%和 43.7%。高端装备制造产业专利

申请量突破 9500 件，授权超过 5200 件；
生物医药产业的专利申请量突破 2300
件，授权超过 1200 件。

“这两大产业对知识产权的依赖度

非常高，缩短他们拿到专利的时间，就是

加快上海的创新速度。 ”吕国强说。

授权保护全“提速”，助企
业抢占先机

在高端制造领域， 中国商飞对中国

（浦东） 知识产权保护中心的成立翘首

以盼 。 2005 年大飞机立项以来 ， 仅波

音和空客两家民机制造巨头在中国申请

的专利就超过 8000 件， 其中 90%的申

请都在大飞机立项之后。
中 国 商 飞 设 计 研 发 中 心 副 主 任 、

上 海 飞 机 设 计 研 究 院 副 院 长 沈 波 说 ，
我国大飞机项目仅在专利申请 数 量 上

就与国外公司存在不小差距 ， 再 加 上

一项专利从申请到授权需要 3 至 5 年，
这使得中国大飞机在研发和销 售 中 面

临许多不确定性 ， 这是企业付 不 起 的

时间成本。
比如， 飞机要到试飞前才为其外观

申请专利， 但在外国企业严密的知识产

权“围剿”下，申请时“踩雷”的可能性不

小， 一旦外观被认为和其他公司的设计

“撞车”而无法通过，企业就要重新进行

外观设计，并再次申请专利。 “有了知识

产权中心专利申请绿色通道， 我们有望

6 个月就能确权，即使不能通过，也能快

速调整研发方向。 ”沈波说。
业内人士表示，快速审查、快速确权

能帮助企业降低研发的风险， 拥有确定

技术专利的产品，在市场上占得先机，从
而加快“纸变钱”的速度。

快速维权，让企业安心创新

中国 （浦东） 知识产权保护中心的

职责并不仅限于张江， 这是全产业、 全

类别、 全链条的国家级知识产权功能性

平台 。 “凡是涉及知识产权创 造 、 运

用、 保护、 管理和服务的内容， 都可加

速。” 吕国强说。
三生国健药业公司是张江园区抗体

知识产权联盟的秘书长企业， 该公司知

识产权总监李彩辉说，制药界有“专利悬

崖”的概念，在这个分水岭上，会出现不

少仿制药或类似药。如果保护不力，企业

打一个侵权官司就得花好几年。
据统计， 张江药谷是国际新药注册

最多的园区之一， 国内获批临床实验的

三个新药中有一个就是来自张江， 知识

产权保护中心的设立将极大提升浦东制

药企业侵权案件的处理速度， 也将极大

地促进浦东生物医药产业的发展。
另外 ， 知 识 产 权 保 护 中 心 的 职 责

并不仅限于张江 ， 除首批试点 高 端 装

备 制 造 、 生 物 医 药 两 大 重 点 产 业 外 ，
后续还将根据区域产业发展情 况 ， 在

国家和上海市知识产权局指导 下 进 行

拓展和优化。

■本报记者 沈湫莎

医联体给远郊居民带去新医疗体验
新华医院崇明分院医务人员计划两年走访 100个村，开展万人乳腺癌筛查义诊

“阿姨，今年几岁啊？ 怀孕过几次？
家里有人患过乳腺癌吗？ ” ……7 月 1
日以来，每个周末，新华医院崇明分院

的医护人员都会顶着烈日，操着一口崇

明方言，一个个给居民录入信息。
2011 年， 新华—崇明区域医疗联

合体试点，引入新华医院的优质医疗资

源，据此，这座岛上最大的医院———崇

明中心医院整体升级，从原来的二级医

院变成了现在的三级医院。当地居民的

医疗体验会有什么不一样吗？医联体能

否把关口再前移到预防？
近年来， 医联体在探索更好的医

疗，让医疗下沉社区，关口前移到预防，
让居民不要等到生大病才来就医。 近

日，记者跟随新华崇明分院万人乳腺癌

筛查义诊团的医务人员走进崇明区庙

镇联益村，感受医联体给当地居民带去

的新医疗体验。 根据计划，他们将用两

年时间走访 100 个村，预计惠及 1 万余

名女性。

小村来了大专家， 给村
民带去的除了治病还有防病

“崇明中心医院（新华崇明分院）的
专家们会在联益村村委会进行乳腺癌

义诊。 ”义诊团到来前 10 天，村党总支

书记的一条消息， 就让 64 岁的徐娟激

动不已。几个月前她就觉得左侧乳房肿

胀，然而果园里的梨成熟了，家里还有

2 岁的孙女要照看，忙前忙后就顾不上

看病了。
这回，得知新华医院崇明分院的医

生要到自己村里义诊，徐娟一早就骑着

电瓶车赶了过来。 8 点不到，几十位阿

姨就已在村委会排队等候。会议室变成

了临时登记区，简单记录基本情况和家

族病史；后方的社区卫生服务中心被布

置成了触诊区，方便专家进行乳腺癌触

诊筛查。
仅仅等候半小时，徐娟便接受了检

查。医生的诊断结果为左侧腺体明显增

生，凭着诊断书，徐娟换取了一张红色

的检验单———崇明分院影像诊断科免

费的乳腺能谱 X 线检查（CESM），进一

步查看乳腺情况。
新华崇明分院副院长金彪说，之所

以会选择乳腺癌这个单病种来进行义

诊，一是这里的女性乳腺癌防治意识非

常薄弱；二是因为新华崇明分院拥有目

前国内第一台乳腺能谱 X 线机， 希望

能造福崇明女性；更重要的是通过这次

义诊， 能够对崇明区 35 周岁以上女性

乳腺癌的发病率有个大概了解，为今后

上海市女性乳腺癌数据统计打下基础。
庙镇联益村是这次万人乳腺癌义

诊的第三站， 包括前两站， 目前已有

518 位妇女前来触诊， 近 50 人需要进

一步接受检查。

三 “不 ”原则对待病情 ，
农村老人医疗知识亟需普及

乳腺癌是中国女性中发病率最高

的癌症，然而在中国筛查率仅 20%，其

中农村老人的筛查率则更低。西方国家

乳腺癌筛查率近年来已达 80%。
此次义诊中， 就发生了一段小插

曲，排队义诊中，一场暴雨突如其来，一
些阿姨就站不住了———联益村近年来

正在开展农家乐旅游项目，远近的果园

都种满了梨树，如果淋了雨，梨就烂了，
阿姨们得赶回家去摘梨。

“这里老人的健康意识确实比较淡

薄。 ”新华崇明分院影像诊断科副主任

医师王永杰告诉记者，“这里很多老人

对待病情就是三‘不’原则：不懂、不讲、
不看。 ”

他首站在建设镇虹桥村义诊时遇

到的一位 72 岁的张阿婆， 她右侧乳房

的硬块已经很明显， 却根本不放在心

上。原来，张阿婆三年前得过乳腺癌，进
行了左侧乳腺癌切除，她认为，这病只

要得过一次就不会再得。 谁料，现在癌

症又复发了。 不久前，张阿婆已在新华

崇明分院甲乳外科接受了右乳根治术，
术后情况稳定。

联益村距离崇明分院仅有 20 分钟

的车程， 然而这段 10 公里的距离却吓

退了许多需要及时就医的老人。 “我们

医院工作日人比较少，很多老人即使有

病也是熬着、忍着，等子女有空回家了

再来看病。正因为这样，即使天再热，我
们也要来这里看看老人， 普及医疗知

识。 ”王永杰说。

大医院纷纷入驻， 市级
医疗资源全面覆盖崇明区

自新华—崇明区域医疗联合体模

式推行以来，新华崇明分院已通过不同

的方式联合区域内二级综合医院、二级

专科医院以及 18 家社区服务中心。 上

海市第十人民医院崇明分院、岳阳医院

崇明分院也都已启动，分别覆盖崇明东

部、西部地区。至此，市级医疗资源全面

覆盖崇明区。
近来，新华崇明分院开始探索如何

合理调配区域内的医疗资源，以此提高

医疗资源的利用效率。新华医院作为医

联体的母体支持医院，为提升新华崇明

分院医疗水平， 共输出了 45 位医疗专

家，其中常驻专家 31 名，基本涵盖了医

院所有科室。 同时，新华崇明分院还建

成了检验、影像两个诊断中心，而新华

总院的心电诊断中心也“直通”崇明各

基层医疗机构，这些基层医疗机构内的

检验标本、影像资料、心电图等都由三

级医院的专家集中诊断。且诊断结果区

域内互认， 缩短了居民的就医时间，减
轻了重复检查造成的就医负担。

医联体还强化区级医院与社区卫

生服务中心的联动。 新华崇明分院、市
十医院崇明分院、岳阳医院崇明分院与

18 家社区卫生服务中心进行就近分片

签约，在医疗技术、质量管理、中医发展

等方面，加强对社区的指导与支持。

■本报首席记者 唐闻佳
见习记者 李晨琰

应科学认识关节炎阶梯化治疗
膝骨关节炎已成全球第二高致残率疾病，专家表示———

本报讯 （记者陈青）我国膝骨关节

炎的总患病率高达 15.6%， 而且年龄越

大患病率越高， 这已是排在全球第二位

的高致残率疾病。 膝骨关节炎的治疗方

法可谓五花八门，但在不少病人心目中，
治疗方法和医生主张的阶梯化治疗根本

不是一个概念。 这是记者在近日召开的

“膝骨关节炎治疗最新进展研讨会”上获

得的消息。
据浙江大学医学院附属第二医院骨

科主任严世贵教授介绍， 膝骨关节炎最

直接的表现就是疼痛和晨僵， 早上起来

觉得关节活动不方便， 关节肿胀， 慢慢

地走路就走不长了。 在 50 岁以上人群

中， 膝骨关节炎的患病率会以 10 年为

单 位 成 倍 增 长 。 有 数 据 显 示 ， 80%的

65 岁以上女性都患有不同程度的膝骨

关节炎。

上海市第六人民医院骨科主任张先

龙教授表示， 骨关节炎的治疗有一个法

则，即金字塔结构法则。在金字塔的最底

层， 也就是最基本的治疗方法是患者教

育、物理疗法、减肥、锻炼和辅助器械，依
次而上分别是非处方药镇痛治疗、 处方

药镇痛治疗， 最顶端也就是最严重的患

者才需要手术治疗。
“然而，大多数病人并没有按照金字

塔结构接受正规治疗。 ”张先龙说，现在

有不少病人都会盲目相信一些所谓的膏

药、烤电、艾灸、臭氧治疗、小针刀，甚至

轻信一些不正规的小广告。
张先龙认为， 根据关节炎的具体阶

段进行精准的阶梯化治疗非常重要，可

惜不少病人心目中的阶梯和我们主张的

阶梯根本不是一个概念。 在尚不需要手

术的阶段， 应该坚持正规的非药物治疗

和药物治疗相结合的模式， 主要包括物

理治疗、单纯性镇痛治疗、关节内激素注

射、粘弹性补充治疗。 其中，粘弹性补充

治疗的方案非常适合轻、 中度的膝骨关

节炎患者。 比如交联玻璃酸钠注射液就

是通过向患者病变骨关节注射 透 明 质

酸， 替代膝骨关节炎患者已退化的关节

滑液， 增强膝关节对自然震动的吸收能

力，并缓解疼痛等症状。
如果关节炎最终进展到了必须手术

的地步，也无需害怕，因为手术也并非只

有换关节一条路可以选， 手术还包括关

节镜手术、截骨手术等，最后才需要全膝

置换。至于手术的选择，也要根据患者的

年龄、病程和综合因素来决定。

今年进沪就业申请户籍标准分72分
本报讯 （首席记者樊丽萍）根据上

海市学生事务中心最新发布的《2017 年

非上海生源应届普通高校毕业生进沪就

业申请本市户籍评分办法》，今年进沪就

业申请户籍的标准分为 72 分。评分指标

包括：最高学位和学历、毕业学校、学习

成绩、外语和计算机水平、用人单位要素

分等。
在毕业生要素分中，按最高学位、学

历，博士研究生为 27 分、硕士研究生 24
分、学士本科生 21 分。按毕业学校，则分

为三类： 第一类高校及研究生培养单位

为原 “985 工程 ”建设高校 、在沪原 “211

工程”建设高校、中科院在沪各研究所等

研究生培养单位，可评 15 分；第二类高

校及研究生培养单位为其他原 “211 工

程” 建设高校、 中央直属研究生培养单

位、上海各本科高校和研究生培养单位，
评 12 分；第三类为其他高校及研究生培

养单位，评 8 分。
在用人单位要素分中， 上海注重引

进重点领域人才。 用人单位录用上海市

重点发展领域所需学科 （专业） 毕业生

以及和上海市重点发展领域所需学科中

的教育部、 上海市、 上海市教委重点学

科毕业研究生， 均可评 3 分。 用人单位

承担国家和上海经济社会发展重大项目

且录用的毕业生专业与行业相匹配， 用

人单位为远郊地区教育、 卫生、 农业等

社会公益事业单位， 也可获评 3 分。
此外， 对于自主创业， 在校或休学

期间创业 ， 企业经营情况良好 的 毕 业

生， 可评 5 分。 这类毕业生须为符合相

关要求创业企业的法定代表人且为原始

发起人 （不含股份转让、 后期补入资金

的创业情况）， 在企业中持股比例不低

于 10%。

高温下的医者仁心


